

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO X.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJÓZ, 18 DE JULIO DE 1873.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranza de giro mútua.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 684.

LA CRÓNICA.

LA ÚLTIMA ESPERANZA.

Al ver de qué manera tan rápida vamos caminando á la anarquía; al ver que la demagogia, ese puñado de aventureros políticos insolentes que tienen la soberbia de creer que la España liberal está con ellos, nos deshonra ante el mundo civilizado con los vergonzosos y criminales atentados de que ha sido víctima la industriosa Alcoy y acaso lo será en estos momentos Cartagena; al ver que se hacen manifestaciones en Barcelona á favor de los miserables asesinos é incendiarios; que hay periódicos inmundos que aplauden y llaman bravos á los alcoyanos; que hay diputados constituyentes que quieren formar partido con los presidiarios; que hasta hay ministros que pública y secretamente alientan la insurrección; al ver todo esto, repetimos, imposible parece que aun pueda quedarnos una esperanza de la salvación del país.

La tenemos, sin embargo, porque no queremos creer que una nación tan severa y de tan gloriosa historia haya llegado á la última degradación, consintiendo en morir, como una bacante despreciable y abyecta muere en medio de una orgía, escupida y despreciada por los calaveras que la deshonraron. Crímenes habrá cometido España contra la justicia y la verdad de la civili-

zación, pero ninguno tan grande que merezca tan tremendo castigo. Nos es imposible convencernos de que el pueblo que dió tan elocuentes pruebas de su indomable valor á principios de este siglo, se encuentre ya tan degenerado, tan falto de energía, tan prostituido, para decirlo de una vez, que pueda como una asquerosa meretriz, entregarse en brazos de cualquier calavera que la solicite.

Aun cuando todas las apariencias inducen á formar una opinión desfavorable, nosotros, á pesar de ellas, como españoles que anhelamos antes que todo la honra de nuestra patria, no queremos caer en la ignominia de los hijos que ofenden á su madre. Hablamos, aunque no con la pureza y magestad que ella en sí tiene, la hermosa lengua de Cervantes; en castellano hemos aprendido siendo niños las oraciones, de boca de nuestras madres; en castellano aprendimos también las proezas de nuestros padres, tan valientes como hidalgos y caballerosos; en castellano recibimos con júbilo las primeras nociones de la libertad, aprendiendo además cómo se escribe con una mano la Constitución de un pueblo y cómo se arroja con la otra al enemigo del suelo de la patria; y solidarios de las glorias y de los infortunios de esta nación magnánima, no podemos menos de entristecernos al verla marchar por el camino de la deshonra, resistiéndonos á creer que pueda llegar al colmo de

sus desventuras, despues de su visible decadencia material, sin levantarse por uno de esos arranques maravillosos que han inmortalizado su historia, á decirle al mundo: soy pobre, pero soy honrada.

En ella, pues, fundamos nuestra última esperanza: en ella, que cuando más abatida se la ha considerado, más poderosa ha sabido levantarse de su prostración; y al decir en ella, nos referimos á los hombres de corazón entero para quienes todavía no es un eco vano, una palabra sin sentido, el nombre sacrosanto de la patria. Es preciso que pronto, muy pronto, se pongan de acuerdo en medio de esta locura universal, los hombres cuerdos de todos los partidos y luchen bajo una bandera común, contra esta demagogia audaz y chillona, cobarde hasta santificar el asesinato, que abusando de la poca energía de los hombres sensatos y valiéndose de la ignorancia y de las malas pasiones de las clases más depravadas de la sociedad, quiere arastrarnos al abismo de la anarquía, donde es segura la muerte de la libertad y de la patria.

Es una vergüenza que se arroje de los conventos á las monjas, que están allí en virtud de un derecho indudable; que haya valor para asesinar á propietarios indefensos, quemar fábricas y promover la rebelión de algunas provincias contra el gobierno, mientras arde en las del Norte la guerra civil

y los carlistas copan columnas enteras tomando poblaciones importantes. Si, esto es una vergüenza: acábense ya los chillidos los alardes de fuerza dentro de las poblaciones: en las montañas de Cataluña y de Navarra es donde está el verdadero peligro para la libertad: allí está también la gloria, y allí es donde deben ir los que están poniendo en peligro la paz pública y con ellos todos los intereses sociales, á derramar su sangre por esa República federal, de que tan ardientes partidarios se muestran.

Vosotros, los rojos, los que quereis parodiar á los republicanos franceses del 93, si es cierto que vuestro espíritu arde en el fuego de la libertad, id al Norte como fueron ellos al Rhin á vencer á los ejércitos de Europa, y ya que pretendéis imitar los crímenes del infame Morat y del taimado Robespierre, imitad también la gloria de aquellos soldados de la República que descalzos y hambrientos sabían morir por la libertad. Si esto no haceis, es que no sentís por ella ese entusiasmo que tanto vociferáis en el club y en la plaza pública.

La atención pública se encuentra hoy fija en los sucesos de Cartagena.

Segun cartas de dicho punto, en la tarde del 13 llegó el general Contreras y obligó á capitular al gobernador militar de la plaza y al capitán general del departamento, apoderándose del

FOLLETIN.

VIAJE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, por un Caballero Español. (1)

VIII.

TRISTEZAS.

El mayor afán de todo el que honrada y concienzudamente dedica sus vigilias al público, es obtener un público á quien dedicárselas; y cuando esto sucede, el escritor se considera tan recompensado, y ama con tanto extremo su tarea, como esos patriarcas que en torno del hogar elevan su noble voz sobre el dócil auditorio de una familia dilatada, seguros de alcanzar su beneplácito y de influir hasta el límite de lo posible en las carinosas inteligencias que se abren por entero para recoger sus palabras.

¿Cuál no sería, sin embargo, la sorpresa de ese hombre, si al tender la mirada sobre sus oyentes los encontrase dormidos! ¿Cuál, pues, no debe ser el sentimiento del escritor, cuando al dirigir su vista hacia el periódico que ha de servirle de cátedra, lo encuentra deshabitado de sus conceptos!—He aquí lo que nos ha acontecido á nosotros estos últimos días, al recorrer las páginas de *La Ilustración Española*, y no hallar en ellas reflejado el eco de unas impresiones de viaje que fiamos sin reserva y sin temor á la lealtad del correo. ¿Qué sucede entre Viena y Madrid para que aparezcan dormidos los oyentes del que habla en el hogar, ó para que el viento arrebatase las palabras del que predica civilización, cuenta progreso y refiere cultura? ¿Existen alguno, acaso, capaz de adormecer los sentimientos y el amor de la familia? ¿Se tercia en el camino alguna fuerza bruta que repele el progreso, pisotea

(1) Segun verán nuestros lectores, el distinguido autor del *Viaje al rededor de la Exposición universal de Viena* nos ha remitido puntualmente el artículo VII, pero éste no ha llegado á nuestra Redacción.

Nada hay que añadir á las oportunísimas consideraciones que aparecen en el presente, VIII de la serie, con motivo del extravío de aquel; pero debemos deplorar amargamente tal extravío, que nos priva de un artículo esperado con tanto anhelo por nuestros suscritores, y el cual hubiera honrado, como sus compañeros, las páginas de *La Ilustración española y Americana*.

(Nota de la Redacción.)

la civilización y cierra las puertas á la luz? ¿Qué es, pues, lo que sucede en España?

Nosotros no lo sabemos ni nos incumbe investigarlo ahora; pero sabemos que no llegan las cartas, que los hilos del telégrafo andan en manojos por los caminos, que los ferro-carriles no circulan, que las mercancías se estancan, que las fabricaciones cesan, que los negocios se suspenden, que el dinero emigra, que el hambre asoma; sabemos que de los vocabularios europeos se están sacando nuevamente palabras que la cultura tenía en desuso, para expresar incendios intencionados de valores, descarrilamientos voluntarios de trenes, persecución de criaturas indefensas, fusilamientos de masas de hombres, ofertas de dinero por vidas, y todo el cúmulo de barbaries que corresponden á otras ominosas épocas de infeliz recuerdo.

Esto es lo que sabemos y lo que produce nuestra honda tristeza de hoy, el escuchar desde aquí, desde estas tierras del orden, en que las teorías de los libros se hermanan con las prácticas de la vida, esos relatos inverosímiles con que nuestra desventurada y querida patria está escandalizando al mundo. Sobre todo, la violación sistemática de la correspondencia, verificada sin resultado práctico de ninguna especie, es un hecho que subleva la conciencia pública.

Un día si y otro nó nos anuncian que el correo, que es la civilización, anda como los saltadores de cerro en cerro; mientras que los saltadores, que son el absurdo, ocupan tranquilamente la calzada, de llano en llano.—Los viajeros últimamente llegados á Viena nos lo refieren con un rostro indefinido de risa y lágrimas. Unos hombres feroces, pocos en número para mayor tristeza, extienden sobre el suelo una manta robada, y en ella vacían la correspondencia como vaciarían los talegos de oro. Tomando al peso las cartas y fijándose en los signos exteriores, tal vez sin comprenderlos, unas las dejan y otras las recogen, cual si ejerciesen actos de aguda prevision política. Concluido el expurgo, abandonan á su suerte al conductor, asegurando que ellos no han robado á nadie; y á la verdad no han desbalijado los cuerpos, pero han desbalijado las almas.

¿Alí que han en el montón del incendio las cartas del amante á su amada, del padre á su hijo, del mercader á su corresponsal, del fabricante á su consumidor, del letrado á su cliente; allí quedan perdidas las palabras carinosas del hijo á su madre, las exculpaciones del ofensor al amigo ofendido, los consejos del sábio á la inteligencia atribulada que espe-

ra luz, el socorro del rico á la necesidad del pobre que espera pan; y ¿qué decimos?, allí quedan enterradas estas nuestras notas de viaje que no por ser nuestras dejan de constituir un caudal laboriosamente adquirido y no del todo estérilmente empleado.

Esto no sucede ya en Europa ni puede suceder en los países cultos; sería necesario renegar del progreso. Los pueblos modernos se hacen la guerra como los antiguos, por que ésta es una fatalidad que durará tanto como la especie humana; pero se la hacen llevando con los ejércitos ferro-carriles que facilitan la locomoción, telégrafos que ponen en contacto á las huestes enemigas con el resto del mundo, asociaciones religiosas y de caridad que consuelan y alivian á los pacientes, viaductos que salvan los rios y las distancias, rastros, en fin, de una civilización que coonestá y endulza la barbarie. Pasada la campaña, vencidos y vencedores se apresuran á restañar las heridas abiertas, á reponer los males causados, á reconstruir los daños indispensablemente e inferidos protestando de este modo contra la cruel necesidad de matar y morir que data tristemente desde las puertas del Paraíso.

Lo que ya no se concibe en Europa es la guerra fratricida dentro del seno de las naciones; la guerra que destruye por destruir, que incomunica para aislarse, que empobrece para perderlos á todos, que deshonra para no honrar á ninguno, que niega por completo el progreso, que restablece por completo la barbarie, y, en una palabra, que cree cumplir una misión útil entregando á las llamas la correspondencia pública.

Si este acto de vandalismo se ejerce en nombre de una idea salvadora para los pueblos; si se ejecuta para proporcionarnos una dicha ulterior, no titubemos en maldecir á los que se emplean en la salvación y ventura de nuestra España.

Dispénsenos el lector la dureza con que acabamos de exponer los conceptos anteriores. Cuando se está fuera del país, que es cuando más ardientemente se le ama, aparecen en el corazón del viajero unas susceptibilidades tan exquisitas de nacionalidad, que en vez de hijo, se figura uno ser el padre de su patria. El más leve rasgo de menosprecio, la más leve sonrisa de desden hacia cosas ó personas que llevan nuestro nombre, produce una excitación en el ánimo tan tremenda, como si la injuria se dirigiese á los propios miembros de nuestra familia. Y es que la distancia achica el perímetro moral de las naciones, como ante los ojos se reducen los objetos físicos; y lo que de cerca es un ex-

tremo conjunto en que cada individualidad se considera irresponsable, de lejos no es más que un palmo de amorosa tierra, por cuyo prestigio y de cuyo honor todos nos creemos obligados á responder.

Calcúlese ahora el sentimiento con que soportaremos lo que en justicia se escribe y se habla de nuestra España á propósito de los actos referidos. El espíritu se abate y el ingenio se ennegrece en términos, de que toda idea placentera se nos figura un sarcasmo, impropio de quien tiene hidalga y patriótica condición. Así es que estos días últimos en que han redoblado las noticias deplorables de nuestro país, los esplendores del Prater de Viena nos repelían instintivamente fuera de su recinto; y la contemplación del viejo Danubio, á quien se obliga á variar de cauce por medio de trabajos inmensos, que darán por resultado una nueva ciudad salida de las charcas y légameos seculares del río, atraían poderosamente nuestra curiosidad, con el respeto de todo lo laborioso y grande que se verifica sin gloria.

Andando por aquellas lagunas aun no del todo desecadas; entrando y saliendo por los colosales arcos de las murallas de contención; imaginando lo que ha sido y lo que debe de ser el monstruo fluvial á quien se inquieta en su tranquilo curso, divisaron nuestros ojos una aldea, ó por mejor decir, una casi ciudad, de correcta formación y numeroso vecindario, á cuyas puertas no conducía camino alguno, contra lo que sucede en los alrededores de todos los pueblos de Alemania. Parecíanos mentira que dentro de Viena y al lado del hermoso Prater, hubiera una población tan descuidada y humilde; pero ante la evidencia de sus calles y plazas, de sus tejados en cuyos caballetes ondeaban banderas de colores, y del ruido que producían sus habitantes por ser hora de trabajo, no pudimos dudar de su existencia, y enderezamos hacia allí nuestra ruta entre jaraes y pedriscos que hacían trabajosa la marcha. Cien metros antes de llegar, un guarda salió á impedirnos el paso si no nos proveíamos del permiso indispensable para hacer la visita. Al pronto creíamos si sería un pueblo apartado á quien de tal manera se le acordonaba, ó un aduar de preses que se emplearía por aquel punto en las obras del río, pero el funcionario que nos autorizó á seguir, desde una casilla próxima, nos sacó de dudas. Aquella era la *Ciudad de las Cajas*.

No sabemos quien ha dicho el primero, que no hay en el mundo cosas mas grandes que las cosas pequeñas; y mientras no resulte otro autor, reclamamos la pri-

arsenal, de la fragata *Almansa* y el vapor *Fernando el Católico*. La misma noche llegó a Cartagena el ministro de Marina, Sr. Anrich; estuvo primero en la fragata *Vitoria*, cuya actitud no está aún muy clara, y pasó después a la *Almansa*, donde al contestar al quien vive dando su nombre, le hicieron un disparo de revolver á quemarropa, que afortunadamente no le hirió. Viendo que eran inútiles sus persuasiones, se fue al arsenal, donde arrojó á la marinería y tropas, sin lograr resultado alguno, por lo que, después de conferenciar con el general Contreras, resolvió volverse á Madrid.

En la mañana de anteayer visitó dicho general el arsenal para invitar á los jefes y oficiales á que se unan al movimiento, á lo que estos se negaron unánimemente.

Las escasas fuerzas que desde el primer momento no quisieron tomar parte en el pronunciamiento salieron de la ciudad, dejando en ellas sus armas y sacando las de los voluntarios, que son muy inferiores.

Una de las primeras medidas de los independientes fué suprimir los derechos de consumos. Las tiendas están cerradas; las familias abandonan la población, y todos temen, por que nadie sabe hasta donde irá el movimiento.

Parece que había ó hay el propósito de constituir en Cartagena la Asamblea sobre la base de la actual minoría; formar el Gobierno central; llevar á cabo todas las reformas sociales y hacer que los sacristanes, nombre que el señor Contreras da á los individuos del gobierno, se rindan á discreción.

Los buques que hay en Cartagena son la *Vitoria*, acorazado; la *Almansa* y la *Isabel la Católica*, armados; y desarmados la *Numancia*, la *Tetuan* y la *Mendez Nuñez*.

Parece confirmarse que el primero de dichos buques está en neutralidad completa, y no ha dejado salir á sus oficiales, mostrándose la tripulación

dispuesta á no obedecer más que á ellos. Los oficiales de la *Almansa*, maquinistas y fogoneros, han dejado el buque, quedando sola la marinería.

Se ha sabido oficialmente que el regimiento infantería de Iberia, que salió á batir á los insurrectos de Cartagena, se insurreccionó contra su coronel, señor Otál, poniéndose al lado de los sublevados y entrando en la mencionada ciudad con las culatas levantadas, llevando á la cabeza á su anterior jefe señor Pernas, que se les agregó en la estación de Las Palmas.

Tres comandantes, 13 oficiales y 16 individuos de tropa, con la bandera del primer batallón, se negaron á insurreccionarse y se pusieron á las órdenes de las autoridades del gobierno.

Dichos individuos llegaron el día 15 á Madrid, así como también el ministro de Marina con sus ayudantes; el mariscal de campo Sr. Guzman, gobernador militar que fué de Cartagena, y un batallón del regimiento de Africa que guarnecía aquella ciudad, y que al querer ser desarmado pidió por telégrafo su venida á Madrid por no hacer fuego contra los sublevados, pues según parece no accedia á secundar el movimiento de los intransigentes.

Dice *La Justicia Federal*, periódico de Roque Barcia:

«Se nos ha preguntado si aceptaríamos la formación de un ministerio de la izquierda ó reformista.

La Justicia Federal declara que vería con más gusto la disolución de la Asamblea.»

Vamos, que ya transigiría D. Roque si le dieran un puesto en el Ministerio.

Pues pocas ganas tiene D. Roque de ocupar el banco azul para llevar á cabo sus asombrosos proyectos.!

macia de este aparente absurdo, por haberle hecho constar en varias ocasiones. Hemos procurado, en efecto, inquirir siempre los obstáculos que se oponían á la realización de las grandes empresas, y de continuo hemos encontrado que una pequeñez era remora constante de los más grandiosos pensamientos. En las Exposiciones universales por ejemplo, no se ha tenido nunca por insoluble ningún problema de construcción, ni de convocación, ni de instalación, aun refiriéndose á las gentes y las cosas de todo el mundo; pero ha sido materia de dudas y cavilaciones desesperadas la forma de dotar de aire á los edificios, de darles luz, de proveerlos de agua, y eso que el agua la luz y el aire, los había derramado la naturaleza en cantidades infinitas por los ámbitos del emplazamiento. ¿Quién puede creer, si no lo dice que el barrio y transporte de las basuras había de ser el tema de largas meditaciones y de encontradas y bien ingeniosas teorías? Sólo meditando en que el palacio actual de la industria tiene calles, según ha hecho constar en este periódico nuestro digno compañero de crónicas, que miden aproximadamente veintiocho leguas, es cuando el observador se pone en el caso de apreciar que los operarios de policía no podrían verificarse bien y en pocas horas, si las tablas del pavimento no dejasen espacio entre sí mismas para tragarse el barrio y absorber el agua del riego, depositándolas en un foso de hábil construcción y complicada viabilidad.

Pues bien: si pequeñas como el aire, el agua y la basura han sido escollos en este género de empresas, ¿qué no lo sería el cúmulo de embases y cajones en que vienen colocados por el camino todos los millares de objetos que constituyen el material de una exposición? No hay sino figurarse lo que queda en el suelo de la casa propia cuando se recibe un encargo de fuera, para venir en conocimiento de lo que dejan tras sí los encargos infinitos que se dirigen á estos locales; y aun más considerando que nuestro jaman ó nuestros dulces de pascua, son aquí comúnmente locomotoras enteras de ferrocarril, estatuas de gran tamaño, árboles copulentes, monolitos de piedra de singular rareza, y hasta trenes completos de artillería, como los que con dificultad se conducen á las grandes batallas. Bien puede decirse que los despojos ó ropajes de la materia exhibida, duplican ó triplican el volumen de lo que luego se contempla en las exposiciones.

¿Qué hacer, pues, de estos despojos costosos que seis meses más tarde van á ha-

cer falta para envolver nuevamente los objetos? ¿En dónde se colocan con desahogo y sin peligro? ¿Cómo se destruyen, duplicando el precio de su confección y teniendo que improvisar los trabajadores que los fabriquen en un solo punto durante tres ó cuatro semanas?—He aquí otros tantos problemas pequeños, aunque grandes, de que nunca se enteró el público, como un triste solitario no lo conduce en su paseo por la ciudad de las cajas.

Hemos llamado nosotros así desde que la descubrimos, aunque mejor le cuadraría el nombre de Mapamundi; por que cada una de sus calles conduce á una zona del globo, cada manzana representa una nación, cada edificio constituye un pueblo diferente, y dentro de cada pueblo viven en provisional reposo los varios miembros de distintas familias. Los gallardetes y banderolas que se divisan sobre los tejados, son la señal del país á que corresponden los almacenes en que ondean. Allí, atraídos por el color nacional y acompañados de la lengua patria, van depositándose los embalajes y envoltorios que se desechan en las diversas galerías de los edificios de la Exposición. Aquello es un inmenso ropero donde cada uno de los convidados suelta su abrigo.

Hase escogido para la instalación de este pueblo una península arenisca, que se halla limitada por cierta curvatura del río, y por un malecón pedregoso robado á su antiguo curso. El cordón de guardas que prohíbe acercarse, evita todo género de concurrencia excepto de la persona que va allí á buscar algo; é impide á la vez que puedan introducirse cigarrillos encendidos ó materias inflamables. La extraña ciudad está cruzada por ferro-carriles; pero la máquina que arroja chispas no penetra en su recinto, por que empuja por detrás y quita siempre á gran distancia de los carros (u) conducen efectos. No hay, en fin, precaución que no haya sido tomada para evitar una gran catástrofe, catástrofe que después de todo sería digna del incendio de Roma.

Cuando se está dentro de aquel pueblo, lo primero que se admira es el ingenio del hombre; pues aparte de la idea general, que ya es aguda, encanta el estudio de las disposiciones secundarias. Cada nación está instalada allí en la misma forma que en los edificios del Prater; por manera que conocida la exposición general de los objetos, se conoce la exposición particular de las cajas, y es sencilla la busca de lo que en ellas se puede haber extraviado, como será sencillo que cada cual se dirija por las que le pertenecen

Dice *La Gaceta popular* que el día 15 entraron 10,000 mineros en Cartagena pidiendo que se les pagaran los jornales, sin embargo de la suspensión de los trabajos, y que Contreras ha impuesto una contribución de 80000 duros á los mayores contribuyentes.

La Gaceta no publica ninguna noticia de la guerra. Por desgracia este vergonzoso silencio encubre el hecho más triste quizás para la causa liberal que ha ocurrido desde que los carlistas se levantaron en armas.

Estella cayó en poder de Elío el día 15 por la mañana, habiendo hecho prisioneros á los soldados y voluntarios que defendían la plaza.

El Sr. Pi, como medida de precaución, dispuso el día 15 cortar la comunicación telegráfica del ministerio de la Guerra, y prevenir al Sr. Gonzalez, que cualquier orden ó despacho que tuviese que comunicar á las autoridades militares de las provincias, lo hiciese por conducto del Gabinete central que depende del ministerio de la Gobernación. Este proceder del jefe del Poder ejecutivo, dió lugar á graves comentarios, según dice *La Prensa*.

Dice *La República democrática*:

«Un detalle de gran precio.

En la reunión de la ex mayoría se levantó el Sr. Sainz de Rueda indignado de tantas desavenencias y confusiones, y dijo que la responsabilidad de todo pertenecía al centro parlamentario, compuesto de *satimbanquis* y *mequetrefes*.

Un diputado se dió por ofendido, y queriendo aplastar á tan osado detractor, le interrumpió diciéndole:

—A ese centro pertenece V.

en los momentos del desbarate de otoño. Los países están divididos por manzanas, y las manzanas constan de casas diferentes, según las necesidades del servicio. Estas casas son unos tinglados de madera de regular altura, cubierto de un cartón bituminoso y su único piso está elevado del suelo á tanta altura como el de los carros de ferro-carril, para que los embalajes sean enganchados y arrastrados fácilmente. Antes de la descarga, cada cajón recibe una etiqueta igual á la del registro de admisión, y con los primeros cajones se forman las paredes, acoplando después los restantes, hasta constituir una masa sin cavidad ni movimiento alguno. De esta suerte, y observando la regla de que las tapas de los cajones se claven por detrás, para poder introducir los chicos en el hueco de los grandes, se reduce el espacio á la menor expresión posible, aumentando las condiciones de fortaleza. El sótano, como si dijéramos, de los tinglados, es viable y permite soportar las frecuentes inundaciones del Danubio.

Tal es la disposición de este pueblo singular, que pocos extranjeros han visitado todavía. Nosotros, al recorrer sus calles solitarias, íbamos recorriendo mentalmente las calles bulliciosas de la Exposición. A dos kilómetros de allí se hallaban los objetos como en visita, perfilados, provocativos, bellos; allí los esperaban la corteza exterior, el sudario de algunos, la tumba de muchos y sin embargo, aquello no parecía un cementerio. El tamaño de las cajas, su figura, su madera, el arte de su forma, la cantidad de sus diversos grupos, la extensión de sus respectivos albergues, todo hablaba casi con tanta elocuencia como las parladas galerías de los palacios fronterizos.—«Esta nación es industrial (podía decirse), aquella agrícola, esotra manifiesta costumbres mercantiles, esotra atraso, desmaña y estancamiento. Aquí hay abundancia de maquinaria, allí de materias primeras, acá de frutos naturales, acullá de objetos finos y delicados. Por este punto se divisa una nación próspera y exuberante, ¿cuál será? por el otro se advierte un país abatido y pobre; no queremos conocerlo.»—Y de tal modo la imaginación discurre con la rapidez de la marcha, reconstruía, ante aquellas tiendas de ropa, la calidad y textura de los cuerpos que por el mes de Noviembre han de vestirse.

Sentados al cabo en un montecillo desde el cual se dominaban, el Danubio con sus copiosas aguas, el Prater con su rica vegetación, y la Ciudad de las Cajas con su raro y haraposo continente; la vista extraviada se posó en el país, porque el país es-

—Pues porque pertenezco á él, le conozco mucho, exclamó con la mayor impavidez el Sr. Sainz de Rueda.

Lo contamos tal y como se ha referido por individuos de la ex-mayoría.»

Parece que el martes llegaron á Madrid algunos oficiales del departamento de Cartagena, y hoy ya deben hallarse en Madrid todos los jefes y oficiales tanto de la escuadra como de las dependencias marítimas del apostadero. La rebelión no ha conseguido que se le una ni uno solo de los oficiales de la armada.

Al plantearse la crisis, el Sr. Pi conferenció con varios diputados intransigentes.

Al Sr. Pi lo mismo le da presidir un ministerio de la izquierda que uno de la izquierda y del centro, ó uno del centro y de la derecha.

La cuestión es mandar, ejercer una dictadura que después de todo es ridícula.

Los diputados intransigentes que se retiraron por no estar conformes con las facultades extraordinarias concedidas al Sr. Pi, estaban dispuestos á transigir con el hombre inalterable, si les daba bastantes carteras.

¿Cuánta miseria!

Según *El Imparcial* las personas que han muerto en Alcoy á consecuencia de los horribles sucesos que allí han tenido lugar pasan de 20: los heridos ascienden á un número mayor. Los edificios incendiados son 22. Los gefes internacionalistas se llevaron al huir un rico botín.

El nuevo dictador y Gobernador de Málaga ha hecho regresar á dicha ca-

taba también allí representado: la bandera española flotaba al viento en el lugar que por su geografía le corresponde sobre este mapa de desperdicios; pero los ojos no se fijaron en ella con el propio criterio que en las demás naciones, sino convirtiéndose en la fantasía en cámara oscura de fotógrafo. Aquellas cajas revueltas aun, por que no les había llegado la hora del orden, semejaban la revolución de un pueblo que sorda y trabajosamente busca un aplomo que necesite.

Veíanse allí maderas de diferentes clases y colores, demasiado frescas las unas y por lo tanto ocasionadas á abrirse, demasiado rancias las otras, y por lo mismo expuestas á apollillarse; veíanse cajas pequeñas y mezzquinas ocupando espacios distinguidos, en vez de hallarse encerradas y sujetas entre los huecos de las cajas grandes; veíanse ensambladuras unidas por clavos groseros, en lugar de ser acopladas por suave tornillos; uniones cuyo enlace lo sostenía un pedazo de correa seca y deleznable, cuando necesitaba poderosos flejes de hierro; tablas delgadas, para contener pesos demasiado duros y tablas harto gruesas para oprimir, sin quebrantarlos, objetos de suyo vidriosos; reflejábanse, en fin, en aquella negativa fotográfica los tristes caracteres de un pueblo inadecuado para la vida activa del comercio del mundo.

Unos hombres de diversa lengua y anti-pática historia, pagados por la administración, extraña también, que ni nos conoce ni nos ama, acechaban desde el andén el paso de las cajas revueltas; y con garfios de hierro en figura de uña, clavándolos aquí y acullá sin ningún miramiento ni escrúpulo las arrastraban háci el interior del cobertizo sin cuidarse de que llegaran enteras ó rotas, ni menos de que pudiesen servir al día siguiente. Así trataban á nuestra patria.

Entonces, indignados por tan inicuo proceder, y rojas de vergüenza las mejillas, abandonamos aquel punto devorando nuestra impotencia y nuestro dolor; huímos de la exposición de la muerte como poco antes nos habíamos apartado de la exposición de la vida, y decidimos, no sin profundo sentimiento, aunque con sobrada razón, no comer pan á manteles, ni recrearnos con las maravillas de Viena, mientras subsistan los tremendos peligros por que atraviesa nuestra infeliz España.

UN CABALLERO ESPAÑOL.

(De la Ilustración Española Americana.)

pitalla Guardia civil; pero lo mismo que el Sr. Caryajal, no quiere que vaya allí la columna del general Ripoll, y es posible que vea satisfechos sus deseos según los periódicos de localidad.
¿Por qué ese empeño de que no vayan tropas á Malaga?

A muchos republicanos de esta capital hemos oido condenar enérgicamente la apatía del Gobierno y especialmente del Sr. Pi, en presencia de los sucesos que con tanta frecuencia están realizándose.

Nos parece que será ya muy exiguo el número de las personas que no deseen con toda el alma la caída del Sr. Pi.

Ayer por la mañana se supo en esta capital por los periódicos portugueses, y con referencia á telegramas de Madrid, la toma de Estella por los carlistas.

El Sr. Sanchez Bregua apenas se encargó del mando del ejército del Norte organizó algunas columnas para socorrer á Estella; pero aquellas no llegaron á tiempo sin dadas.

¿Habrá empeñado la lucha con los carlistas que ocupaban la población? Pronto lo sabremos.

El Sr. Brigadier Gragera, de cuyo nombramiento para la Capitanía general de Granada dimos cuenta en el último número, nos ruega hagamos constar que, por motivos de salud, no acepta el indicarlo puesto, habiendo presentado ya la renuncia de él.

Sabemos de una manera positiva que á mas del motivo expresado, dicha renuncia ovedece al convencimiento íntimo que el Sr. Gragera abraza de que serian estériles por ahora cuantos sacrificios hiciera para el sostenimiento del orden y de la disciplina del ejército, cuando observa que otros Jefes en quienes reconoce elevadas dotes de mando y mayor experiencia, han encontrado obstáculos á sus buenos propósitos.

¿Cuántas noticias de efecto, cuántas filfas contiene la *Justicia federal* del día 16.1

El colega creeria que con ellas iba á causaren provincias gran sensación; no es verdad? Pues lo que es aquí nadie les dió crédito; de modo que las noticias hicieron fiasco.

¿Qué lástima!

Roque Barcia ha salido de Madrid. Según algunos colegas, siempre hace lo mismo el ciudadano Barcia cuando cree que estamos avocados á graves acontecimientos.

¿Hay *mieditis* D. Roque?

En el Montijo llegóse á temer que se alteraría el orden con motivo de las elecciones; pero felizmente estas terminaron sin que ocurriera ningun suceso desagradable.

Parece que el Gobernador de esta provincia Sr. Bellido tiene ya algunos informes acerca de los *soi disant* voluntarios que están en posesión de los 50 fusiles remitidos al Montijo en tiempos de su antecesor y de cuyos voluntarios es jefe un individuo que desde Valladolid trasladó su residencia á aquel pueblo en el verano de 1856 ó poco despues.

Con el título de *El Magisterio extre-*

meño, bajo la dirección de D. Miguel Pimentel y Donaire, ha empezado á publicarse en esta capital una revista de primera enseñanza.

Saludamos afectuosamente al nuevo colega, deseándole larga vida y muchas suscripciones.

La candidatura para concejales acordada por el Centro federal reformista de esta ciudad, parece que fué retirada el segundo día de elecciones.

No sólo en esta capital sino en muchos pueblos de la provincia, han estado desiertos los colegios electorales.

Indudablemente, las elecciones que acaban de tener lugar, escuden en desanimación á todas las que ha habido desde la revolución de Setiembre, y aun á las de épocas anteriores al establecimiento del sufragio.

En algunos pueblos de esta provincia han sido declarados inútiles por los ayuntamientos, todos ó la mayor parte de los inzos de 20 años.

De los 5100 electores que tiene esta capital solo han tomado parte en las elecciones municipales 751.

Las 4 compañías del regimiento de Zamora y el escuadrón de caballería que salieron de Badajoz en la tarde del 13, no pasaron de la estación, marchando únicamente los carabineros.

Aun no se ha satisfecho á las clases pasivas de esta provincia la paga de Junio, ni se sabe cuando se les dará.

La noticia, que parece cierta, de haber llegado á esta ciudad dos ó tres extranjeros, que se supone son agentes de la *Internacional*, ha causado aquí alguna alarma, que se explica muy bien despues de los horribles sucesos de Alcoy.

Estamos seguros que las autoridades habrán dado las órdenes oportunas para que se vigile cuidadosamente á esos extranjeros.

Esta mañana se ha publicado un *Boletín oficial* extraordinario en que se transcribe un parte telegráfico del Ministro de la Gobernación, dando cuenta de haberse leído en las Cortes el proyecto de Constitución federal.

No se dice en el telegrama cual sea el estado de la crisis; de modo que nos encontramos en la misma situación que hace tres días y sin saber si saldrá del Gabinete el hombre funesto cuya caída exige imperiosamente la opinión pública.

Tampoco nos dice el Ministro de la Gobernación si las columnas que salieron de Vitoria en socorro de Estella, han batido á los carlistas. ¿Pero que le importa esto al país? Los partidarios del absolutismo se apoderarán de poblaciones importantes y coparán columnas enteras; no se hará el orden en las provincias andaluzas ni se someterá á los insurrectos de Murcia y Cartagena; pero en cambio tenemos un proyecto de Constitución federal.

Somos, pues, felices.

Parece que de algunos pueblos de esta provincia solo se han presentado á la diputación los inzos inútiles.

El Alcalde de Fuente del Arco, Sr. Paz, suspendió sin motivo alguno las elecciones municipales y el Sr. Gobernador de la provincia ha entregado dicho alcalde á los tribunales.

La conducta del Sr. Paz, que sabia que él y sus amigos iban á ser derrotados, siendo por lo tanto que se aclararán pronto ciertas cosas de su administración municipal, no nos estraña.

Se nos remite para su publicación el siguiente anuncio.

ADMINISTRACION ECONOMICA DE LA PROVINCIA DE BADAJOZ.—Estando terminada la matrícula del subsidio industrial y de Comercio de esta capital para el año económico de 1873 á 1874, correspondiente á las clases no agremiables, queda expuesta al público en esta Administración económica por cinco dias para oír de agravio.
Badajoz Julio 12 de 1873.—El Jefe económico P. S., Rafael Rodriguez Oca.

Al entrar en prensa el presente número no se tienen noticias acerca de la solución de la crisis.

Corren rumores de que D. Carlos ha entrado en España y de que los carlistas en número de 10000 marchan sobre Bilbao.

COMUNICADO.

Insertamos á continuación el que nos remite el Sr. Gomez Ortiz, poniendo término á la polémica que con nosotros venia sosteniendo acerca de la cuestion de pastos.

Los lectores habrán observado que hemos mantenido la discusión en el terreno de las ideas y sin prescindir ni por un momento de las formas corteses que tanto se recomiendan en los debates periodísticos; complaciéndonos nosotros en reconocer que ha obrado del mismo modo nuestro amigo el Sr. Gomez Ortiz.

Hé aquí el comunicado.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Mi querido amigo: por última vez tengo que suplicarle la inserción de unas cuantas líneas en su estimable periódico, relativas al aprovechamiento de pastos que dias há nos viene ocupando.

Anticipo á V. por este obsequio mi justa gratitud y le reitero la seguridad de mi distinguido afecto.

B. S. M.

MANUEL GOMEZ ORTIZ.

La CRÓNICA del día 13 me dedica cinco columnas, á propósito de mi comunicado del 7, sobre el aprovechamiento comun de pastos en favor de los vecinos de esta ciudad; y en pocas mas de cinco renglones voy á contestarle por ahora, aunque tenga todavía muchos datos para poder seguir la polémica; que no es conveniente ni oportuno estreñar esta controversia en las actuales circunstancias.

La CRÓNICA, en su buen juicio, también así lo comprende.—Por cima de nuestro amor propio está nuestro patriotismo.

Día llegará en que sin pasión alguna y con la calma y templeza que tan bien sienta en todo hombre de co razón recto y de severos principios, discutamos ampliamente acerca de este importante asunto y de cualesquiera otros que interesen á esta población.
Badajoz 17 de Julio de 1873.

MANUEL GOMEZ ORTIZ

GACETILLAS.

Segun anunciamos en el número anterior el Domingo por la noche tuvo lugar en el Conservatorio de la Orquesta española, con una concurrencia tan escogida como numerosa la función con que la Junta

de dicha sociedad D. Anacleto Mendez.

Dió principio con la sinfonia sobre motivos de la marcha de la Orquesta, que fue ejecutada á la perfección.

El Sr. Jimenez cantó despues acompañándole al piano el Sr. Liedó, la romanza de la zarzuela *Sueños de oro*, que agradó mucho al público.

No fue menos viva la satisfacción que este dejó revelar al leer nuestro amigo D. José Montaner y Calpena, una poesía escrita por el mismo y dedicada al Sr. Mendez.

El Sr. Jimenez alcanzó en el brindis de la ópera *Fausto*, un nuevo triunfo, del que también participaron el coro, de hombres y la Orquesta; terminando la primera parte de la *soirée* con la magnífica sinfonia obra 76 de Haydn, que cada vez se oye con mayor gusto.

La segunda parte dió principio con la zarzuela *Pablito*, que interpretaron bastante bien las Sras. Suarez y Lobato y los Sres. Pinna, Orozco, Montaner y Jimenez, representándose por último el pasillo cómico lírico *¡Que por tí pejuros!* del cual sacaron gran partido los Sres. Montaner y Jimenez encargados de ejecutarle.

La función fué, satisfizo por completo á la concurrencia y nosotros creamos interpretar fielmente sus deseos felicitando á los Señores que componen la junta directiva por haber ofrecido á los abonados á los conciertos algunas horas agradabilísimas, la cual en los tiempos que atravesamos, es de agradecer doblemente.

Hemos recibido el número 158 del periódico del bello sexo LA GUIRNALDA, cuyo sumario es el siguiente:

Episodios nacionales: *El sí de las niñas*, por B. Perez Galdós.—A Victorina, por don J. Be monte Muller.—Elementos de física (continuación), por G. Vicuña.—Un abuso de confianza, por D. E. Fernandez Iturralde.—Un paseo al bosque, por doña Remigia de Quincoces.—Madrigal, por D. Manuel Reina.—El capitán Ernouville (continuación), por Camila Lebrun.—Miscelánea.—Charada.—Patrons cortados del figurín del número anterior.

Las materias de que trata esta tan útil como económica revista, y las novedades que en cada número ofrece á sus abonados, hacen á esta publicación muy recomendable.

El mundo cómico.—El número 37 de este notable semanario humorístico contiene artículos y poesias de los Sres. Matoses, Palacio y Segarra Balmaseda, y los siguientes grabados.

Los francos, por Cubas.—Los paisanos, por Urrutia.—Impresiones de un puritano por Luque.—Cómo se enciende el cigarro, (cuatro caricaturas), por Pellicer.

Para suscribirse al *Mundo cómico* no hay más que remitir 13 rs. or trimestre á la Administración, Plaza de San Nicolás, 7 y 9, Madrid.

La compañía del ferro-carril de Ciudad-Real á Badajoz, teniendo en cuenta la importancia de los ba os de Fuencaiente, en aquella provincia, de los que es director nuestro amigo D. Benito Crespo y á los cuales concurren muchas personas de aquí y otras localidades extremas, ha establecido á precios reducidos, un servicio especial con billetes de ida y vuelta, que son valederos para todos los trenes ordinarios por 30 dias, incluso el de su fecha: se expeden en las estaciones de Villanueva, Don Benito, Mérida y Badajoz, con destino á Veredas, de cuyo punto solo dista Fuencaiente 6 leguas.

Los precios de los billetes de ida y vuelta son: 1.ª clase, de Badajoz á Veredas 155 rs. 40 centimos; 2.ª idem 116, 55, 3.ª id. 77 40. De los demas puntos de esta provincia ya citados, a Veredas, son aun mas reducidos.

Las 6 leguas que dichos baños distan de la estación de Veredas, se andan por ahora en caballerías, costando diariamente cada una de estas 20 rs.

El establecimiento no tiene fonda ni hospedería, pero en casi todas las casas de Fuencaiente, que caenta 500 vecinos, admiten huéspedes, dando en algunas de ellas asistencia completa á precios arreglados.

La calle de Gabriel se halla completamente obstruida con los escorbos de una casa que está reedificándose.
¿No le han denunciado este abuso al señor Alcalde los guardias municipales?

Enseñanza esmerada teórico-práctica

de Francés, Inglés, Teneduría de libros, por partida doble, y Aritmética mercantil, por un profesor extranjero.—Método rapido.—Honorarios equitativos.—Se traducen y reanotan toda clase de documentos.—Comedias 20. Alfios.

Tenemos el gusto de recomendar á nuestros lectores este ilustrado profesor de idiomas cuyos antecedentes le hacen digno de toda nuestra consideración, y del cual esperamos los mas satisfactorios resultados.

SECCION DE ANUNCIOS.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA LABORATORIO QUÍMICO DE DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO Calle de San Juan, núm 37 — BADAJOZ

Pequeño catálogo de los medicamentos especiales que se usan en la presente estación.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA de Hon duras, preparada al vapor en esta oficina.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA de Bristol, traída directamente de los Estados Unidos (America.)

PANACEA ESQUAINS.—Enolaturó de Padró.

ROB LAFFECTEUR, preparado en esta oficina con la misma fórmula que el del autor.

JARABE DE ZARZAPARRILLA.—Limonada purgante de citrato de magnesia preparada en el acto.

KOUSO LEGÍTIMO, flor procedente de la Abisinia (Africa), fórmula especial para arrojar la Solitaria ó Tenia, sin padecer el enfermo lo mas mínimo.

JARABES pectorales y refrescantes.

PASTILLAS pectorales de los autores conocidos.

JARABE de Rabano Yodado usado con gran éxito en sustitucion del aceite de bacleo.

ELIXIR infalible para curacion de tercianas, cuartanas, y demás intermitentes, en un solo día se cortan todas las intermitentes por rebeldes que sean.

PILDORAS purgantes y depurativas legítimas de sus autores.

Grandes descuentos en los pedidos al por mayor que se sirva con toda la brevedad y exactitud como pudiera hacerlo cualquier casa extranjera ó de la Península.

POLVOS de la Tia Andrea, contra Tercianas, cuartanas, etc.

Siendo esta la estación de los baños, en esta oficina encontrará el público un gran surtido de paquetes de *Sales mirinas* para los mismos; hay paquetes para niños desde uno á seis años, otros para los de esta edad hasta los doce y otros mayores para los adultos.

Y avisando con doce horas de anticipacion se preparan todos los conocidos. Hasta el día como son Arqueña, Alhama, Cestona, Trillo, etc., etc.

REFRESCOS de veran. *Polvos de Seltz* y *Seiditz*, legítimos ingleses. Limonadas ginosas, refrescos de limon, naranja, agras, gorcello, *Jrsaa*, etc.

Estos refrescos están dispuestos en paquetes de 12 papeles cada uno y está redacida la operacion á echar uno de los paquetitos en un vaso de agua comun y constituye un excelente refresco.—Su precio es bien reducido.

—Llevan ya azucary demás ingredientes.

Artículos de ortopedia, como son: Braguetos, Suspensorios, Sondas, Lavativas, Irrigadores, Brazaletes de goma, lata y alambre para fuentes etc., y toda clases de productos que tengan relacion con la farmacia y drogueria.

Despacho al por mayor de los polvos Tónico-Gasiferos-Laxantes de Andrés y Fabiá.

San Juan, 31, Badajoz.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa. La única que cura sin el ausilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el modo). 30 años de éxito. París, en casa del inventor. **BROU boulevard Magenta, 138.**

PASTA Y JARABE DE BERTHE A LA CODEÍNA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, tan sencillas y tan seguras como la *to rebelde* de la gripe, del catarro, de la cólera, etc. de la *to rebelde* de la gripe.

NOTA.—Como prueba de sus propiedades curativas el *Jarabe de Codeína* ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma.

Deposito general: casa Berthe, 21, rue de la Colonne, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jouv. en París. En Madrid, por mayor Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en sus oficinas sus depositarios.

En Badajoz D. J. Jimenez

VERDADERO LE ROY EN LIQUIDOS ó PILDORAS

Del Doctor **SIGNORET**, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos más célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES


ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de **LE ROY** son los más infalibles y más eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad.

—Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero

LE ROY. En los tapones de los frascos hay omi sello **SIGNORET**, PARIS, negro sobre fondo encarnado y la firma,

DOCTEUR-MÉDECIN ET PHARMACIEN

En Badajoz, D. J. Jimenez.



HOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO
DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

La Compañía Colonial fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.


De aqui la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de **CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.**

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En el depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía, en el que no se despenden otros chocolates. Calle de San Juan, núm. 12.



PILULES DE HAUT — Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, tiene una acción de gran potencia, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al revés de otros purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas frescas. Su efecto es seguro, al paso que no le es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil de tomar la dosis, según la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada una escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le conviene según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, en la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que usan este medio no encuentran enteros que se resisten á purgarse por pretexto de mal gusto ó de haber de militar. Véase la Instrucción. En todas las buenas farmacias. Cajas de 2 rs. y de 10 rs.

En Badajoz, don J. Jimenez.



ORIGINE DE DOCTEUR JAMES SMITHSON

Para devolver pronto al cabello y á la barba sus colores naturales.

207 rue St. HONORE. PARIS

Con esta tintura no es necesario lavarse la cabeza ni antes ni despues: aplicacion sencilla, resultado inmediato: no mancha la piel, ni es jamas nociva á la salud. Caja y accesorios, 6 f.— Casa L. LEGRAND, perfumista.—En París, 24, rue de Valenciennes. Agencia franco-española, Sordo 31.

En Badajoz Sr. Cufia Viegas.



NO MAS FUEGO
50 AÑOS DE BUEN ÉXITO.

El Linimento **BOYER MICHEL** de Aix (Provence) reemplaza con ventaja el fuego sin dejar la menor señal, sin interrumpir el trabajo y sin ningún inconveniente. — Cura siempre las cojeras recientes ó antiguas, los esquinicos, mataduras, alcances, molestas, debilidad de piernas etc., etc.

En París, Dorvault, 7, rue de Jony. En Madrid por mayor. Agencia franco-española, Sordo 31, por menor á 22 rs. En Badajoz, Sr. D. J. Gimenez.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE ó REFRESCO TONICO-GASEOSO PURGATIVO CON HIERRO INVENCION DEL SEÑOR Andrés y Fabiá.

es mas que suficiente para deshechar todos los demas purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratisimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquier hora del día, etc, etc., poseyendo además la propiedad de ser el

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago, cuyo principal sintoma es el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de "Citrato de magnesia;" es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los señores farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de S. Martin.—Madrid, Moreno Miguel, Arenal 2.—En Badajoz, depósito para la venta al por menor farmacia de Estévez y Verdejo, calle de San Juan 37 y farmacia de Camacho, campo de San Juan.—Depósito para la venta al por mayor dicho Sr. Estévez.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO: es excelente medicamento pues en sí reúne la quina y el hierro—frasco 12 y 20 rs.

Además hay cuantas especialidades medicas farmacéuticas se deseen sean de España ó del extranjero y se garantiza su legitimidad.—Depósito unico en esta capital de las pastillas de Doctor T. Gimenez.—Bolos anti-gastrálgicos de Almazan. Limonada de D. J. Andrés y Fabiá etc. etc.

Depósitos.—Madrid, D. C. Ulzurrun Barrio-Nuevo 11 é Imperial. 1.º—Farmacia y drogueria.—Córdoba, S. Dávila.—Castuera S. Camacho.—Campanario, D. Federico Aguilar, Coronada. D. Víctor Cáceres.—Ovienza, don José Daza.

ENFERMEDADES DE PECHO
GLOSIS ANEMIA OPILACION

Alivio pronto y efectivo por medio de los **Jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro del D. CHURCHILL**. Precio 4 francos el frasco en París. Exijase el frasco con el sello, la firma del Doctor **CHURCHILL** y la etiqueta marca de fábrica de la Farmacia **WALLEN**, 12, r. Castiglione, París.

Los **Tabletes Pectorales** del Doctor **CHURCHILL** contra la tos se venden, al precio de dos francos rajita, en casa de todos los depositarios de los Jarabes de hipofosfitos.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31. En Badajoz D. J. Gimenez.

URBANO NAVASCUES.

ALIJIDOS, 28 — BADAJOZ.

Gran fábrica chocolates de todas clases. Se hacen tareas de encargo á vista de los interesados, á 2 rs. millar. Completo surtido de cacao, azúcares y canelas en todas clases.

CENTRO DE COMISIONES Y TRANSPORTES, &c.

Calle del Granado número 51 (Frente al correo).

G. HERNANDEZ Y COMPAÑIA

Se encarga de la remision ó recibo de toda clase de encargos y mercancias.—Los precios de comision son muy modicos

Academia de francés, italiano, inglés etc. preparatoria para carreras especiales de correos y telegrafos conforme al reglamento de 27 de Mayo último.

La que dirige con notable acierto el acreditado Sr. Zappino, ha dado principio el 1.º del presente mes en la calle del Gobernador, núm 23; advirtiendo á los jóvenes escolares que hayan quedado sus pensos en los últimos exámenes, que dicho profesor da tambien lecciones de Retórica y Poética, Lógica, Psicología y Etica. Tambien habrá una clase especial de señoritas, á diferente hora que los demás alumnos.

Honorarios adelantados 40 reales al mes, y 5 de comision.

MEDICINAS DEL LDO. D. R. CAMACHO ALGABA

PLAZA DE SAN JUAN, BADAJOZ.

SALES MARINAS PARA BAÑOS.—Son de incontestables efectos en la clorosis, infartos rónicos del cuello del útero, esterilidad, dismenorreas, cefalalgias, gastralgias, dolores intestinales y algunos reumatismos; paquetes 4 y 6 rs.

BAÑOS BULFUROSOS DE BAREGES. Son útiles á los individuos de constitucion débil y linfática, enfermedades crónicas del pecho, catarro pulmonar, asma, tisis, escrófulas de los niños, heridas y especialmente para las producidas por armas de fuego, eczema, impétigo etc. etc.

ROB-GRAVES, antisifilitico, antiherpético, regenerador y depurativo de la sangre. Preparado según la fórmula del célebre profesor del Hospital de Dublin, botella 24 y 40 rs.